

# EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

EDITOR I ADMINISTRADOR  
**NAPOLEON BRICEÑO B.**  
Toda correspondencia admision...  
Oficina de Redaccion y Administracion, 125 varas al Este de la oficina Telegrafica, Avenida tercera, Oeste. Apartado 109

AÑO IX

SAN JOSE DE COSTA RICA - JUEVES 6 DE ENERO DE 1910

NUMERO 260

## La Veloce

NAVIGAZIONE ITALIANA A VAPORE  
LINEA DA GENOVA A PUERTO LIMON

### EL VAPOR "CITTA DI TORINO"

Salte de Genova el día 1º de Enero para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello, Curacao, Sabanailla y Limón. Llegará a Limón el 26 del mismo mes, y sale el mismo día para Colón, Curacao y La Guayra. (tocará en Ponce, si lo exige el tráfico), Tenerife, Barcelona y Génova.

#### Precios de pasaje a Génova

Primera clase ..... fra. 700  
Segunda " ..... 550  
Tercera " ..... 200

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón a Génova en 20 días y a Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen a los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje a Europa.

Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo.

A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1ª y 2ª clase se les concede un rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia.

Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 20 por ciento.

Niños: en la 1ª y 2ª. hasta 3 años, no cumplidos, uno per familia gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterraneo.

Otros informes darán en San José.  
Y en Limón, F. J. Alvarado a C.º sub-agentes.

SASSO Y PIRIE, Agentes  
San José, 1º de Enero de 1909.

7-09

## Línea de Vapores de la United Fruit Company

La United Fruit Company ofrece a sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:

Vapores Abangares, Turrialba y Atenas de 5,000 toneladas cada uno, harán VIAJES DIRECTOS a New Orleans, saliendo de Puerto Limón todos los miércoles a las 5 p. m.

Vapores Cartago, Parismina y Heredia también de 5,000 toneladas cada uno, harán un servicio de Cabotaje así: Entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los martes a las 9 p. m. Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala, y Belize, Honduras, todos los sábados a las 10 a. m.

Vapores Limón, San José y Esparta de 3,000 toneladas cada uno. SERVICIO SEMANAL entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos a medio día.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la UNITED FRUIT COMPANY en San José ó Limón, y a los señores Sasso & Pirie, Agentes. San José.

E. J. HITCHCOCK, - Administrador

## BREVA KEYSTONE T. Assmann & Co.

### Northern Railway Company of Costa Rica

#### Servicio de trenes

San José a Limón y estaciones intermedias Diario, excepto domingos; mixto: sale 7 a. m. Pasajeros: sale 9 a. m. Domingo solamente: mixto, sale 9.35 a. m.

Limón a San José y estaciones intermedias Diario, excepto domingos. Mixto: sale 6.15 a. m. Pasajeros: sale 10.30 a. m. Domingo solamente: mixto sale 7.10 a. m.

San José a Cartago y estaciones intermedias Diario, excepto domingos. Mixto: sale 7 a. m. Pasajeros: sale 9 a. m., 11 a. m. y 5.10 p. m. -Sábado solamente: pasajeros: sale 3 p. m. Domingo solamente, pasajeros: sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.

Cartago a San José y estaciones intermedias Diario, excepto domingos. Pasajeros: sale 7.15 a. m.; 12.45 p. m.; 4.17 p. m. Mixto: sale 5 p. m. Domingos solamente: pasajeros: sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.

San José a Alajuela y estaciones intermedias Diario, excepto domingos. Pasajeros: sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m. Sábado solamente, pasajeros: sale 3.30 p. m. Domingo solamente, pasajeros: sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.

Alajuela a San José y estaciones intermedias Diario, excepto domingos. Pasajeros: sale 7 a. m. y 1 p. m. Sábado solamente, pasajeros: sale 3.30 p. m. Domingo solamente, pasajeros: sale 8 a. m. y 3.30 p. m.

### Línea Vieja

El tren de pasajeros que sale de San José diariamente excepto los domingos, a las 9 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guapiles y estaciones intermedias a las 2 y 4 p. m.

El tren mixto que sale de San José los domingos solamente a las 9.35 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guapiles y estaciones intermedias a las 5.25 p. m.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

W. E. MULLINS, - GERENTE GENERAL

## PARA LOS AGRICULTORES

VENDEMOS colmenas de abejas italianas las mejores para la producción de la miel y fertilización de las flores de café y árboles frutales. Las COLMENAS nuestras tienen REINAS FINAS, cuyas abejas han producido por cada colmena 1 quintal hasta 2 quintales de miel en un año

APIARIOS DE UNDERWOOD & WILLE | CALLE CENTRAL SUR, cerca de la Estación del Pacifico. - San José, noviembre 23. 4 m.

SE ALQUILAN por largo tiempo dos elegantes, cómodas e higiénicas casas; una en \$ 55.00 y la otra que tiene además instalación incande cente y un hermoso salón a propósito para negocio en \$ 95.00. Ambas están situadas a 100 varas al Sur de la 2ª Sección de Policía y 20 varas al Este del Colegio "Muro Fernández", calle 8ª Sur y Avenida 8ª Oeste. - J. L. CARRANZA informará. - Diciembre 22 - 15 v.



Accesorios para maquinaria  
Todo lo necesario para Beneficios de Café

El más común de artículos del Ramo eléctrico  
NOVEDADES

DONDE

KOBERG & ECHANDI

enseguida del Banco Anglo

## FIESTAS CIVICAS DE SANTA CRUZ DE GUANACASTE

Las renombradas fiestas cívicas de este cantón tendrán verificativo los días 23, 24 y 25 del corriente.

La Comisión Organizadora de las mismas, tiene el honor de invitar a todas las autoridades y vecinos de la República, para que con su presencia contribuyan a darles mayor animación y lucidez. - Santa Cruz, enero 6 de 1910. - LA COMISION. 3 v.

### Banco Comercial de Costa Rica

San José, 30 de Diciembre de 1909

#### TIPOS DE CAMBIO a la vista

Londres	111 1/2 0/0
New York	116 1/2
San Francisco	116 1/2
New Orleans	116 1/2
París	111
Hamburgo	108
Barcelona	101
J. maica	120
Oro americano acuñado	120

## AMBOS MUNDOS

Pagés Hermanos

SAN JOSE-COSTA RICA

Barros, Géneros y Mercaderías en general

Ventas al por mayor, precios y condiciones liberales

Antiguo local de La Mascota - Calle de la Estacion

N. 24 im.

## Línea Hamburguesa-Americana Servicio Atlas

NUEVO ITINERARIO PARA NOVIEMBRE, DICIEMBRE Y ENERO

VAPORES	MESES	Fechas	VAPORES	MESES	Fechas
Prinz Joachim	Noviembre	22	Prinz August Wilhelm	Enero	3
Siberia	.....	29	Sarnia	.....	10
Prinz August Wilhelm	Diciembre	6	Prinz Joachim	.....	17
Sarnia	.....	13	Siberia	.....	24
Prinz Joachim	.....	20	Prinz August Wilhelm	.....	31
Siberia	.....	27			

Para mas detalles dirigirse a la Agencia en San José ó Limón - San José 11 de julio de 1909  
John M. Keith, - Agente General

## IMPORTANTE

GRAN REBAJA DE PRECIOS

AZUCAR DE FAMILIA, de Juan Viñas, de la afamada marca FE ERICO TINOCO

Azucar de primera clase, á.....	\$ 14 00 el quintal
> segunda > .....	12 00 >
> tercera > .....	10 00 >

A los compradores en cantidades mayores de 10 quintales se les hará una rebaja de 5 ojo.

Se encontrarán siempre grandes existencias en los Almacenes de los señores W. STRINVORTH & HNO. y PAGÉS & CIA., San José, y W. STRINVORTH & HNO. y LINDO BROS, Limón. - Recibimos órdenes para despachar directamente de Juan Viñas a cualquier parte de la Línea a los mismos precios, libre de gastos.  
LINDO BROS, - San José

## Fallece uno de los distinguidos heroes del 56 y 57

En la mañana de antier murió en Turricares el señor don Mateo Mora, uno de los capitanes del medio batallón que bajo las ordenes del teniente coronel Gutiérrez dió la primera batalla en Santa Rosa el 20 de marzo de 1856.

De esta jornada guardaba el señor Mora varios trofeos entre ellos astillas de los pilares de la casa de la finca "Santa Rosa" donde se guarecieron los filibusteros.

El señor Mora frisaba en los 95 años de vida patriarcal y austera y estaba emparentado con las principales familias de la sociedad josefina.

Antes de morir pidió que se le hicieran honras militares.

El cadáver fué traído a esta ciudad y se le dió sepultura en el Cementerio General ayer a las 9 a. m., tributándole los honores militares de Coronel.

Reciban sus deudos nuestras muestras de profundo dolor.

## In pace

Hoy lamentamos, con el dolor todo de nuestra alma, la ida para siempre del amigo Oscar Esquivel.

Pertenecía a esa pléyade de jóvenes luchadores, a esa generación que creada, al medio de los sentimientos más nobles, se consagra con franca y entera decisión a labrarse brillante posición social y material.

Fué siempre de excelsas cualidades: supo ser buen hijo, predilecto amigo entre los amigos, y guardador severo y raro de sentimientos cristianos. Como, con qué intenso cariño le recuerdo, y con cuantas abundantes lágrimas tejería yo mi fúebre corona para ir a guardarla do reposa para siempre.....

Y en la vida se está condenado a saborear, como amarguísimo acibar, estos retazos que Oscar - también por amor, - de seguro habrá querido darnos. Y qué horrible prueba, que yo, amigo de él, la recojo para llorarle muchos días.....

BERNARDO MONTERO.

## Resultado del certamen fotográfico

Por veredicto del jurado del certamen fotográfico abierto por el club Alfonso XIII han sido premlados los siguientes trabajos:

Premio de Honor (medalla de oro) al trabajo número 3 titulado "Antes del baño". Segundo premio al tema "Figura", medalla de plata dorada, al número 18, firmado Cirano de Bergesac.

Tercer premio medalla de plata, al tema paisaje, ganado por el número 79, titulado "Bebedero" y firmado por Tedy.

Cuarto premio al efecto de luz, consistente en un objeto de arte, ganado por el número 86, titulado "Jaque al Rey" y firmado por Helios.

Quinto premio para el tema "Tarjeta Postal", un prendedor de oro ganado por el número 96, titulado "Gitanos" y firmado por Sedreding.

Se crearon cinco premios más que consisten en objetos de arte, costeados por el Gobierno, para premiar los trabajos números 83, 77, 70, 90 y 57, titulados: "Interior", "Rembrant"

Pasa a la cuarta página

# ¡Al Trabajo...!

## Adiós al año 1909. - Prosperidad para el 1910

Acaba de hundirse en el caso del tiempo el año de 1909, del cual no tenemos que lamentar nada extraño en cuanto a la vida pública se refiere.

Los intereses nacionales se han visto abatidos por vientos de infortunio, pero la barca que ha conducido nuestros destinos ha surcado felizmente el oleaje y sin zozobra llegado a seguro puerto.

1909 ha sido como uno de esos períodos de transición en la vida de los pueblos. No nos trajo pesares ni moestas, pero tampoco nos ha dado notas de complacencia vibrante.

Empero, si debemos consignar una de alto regocijo, en cuanto a nuestra vida política se refiere y es la nota magnífica, la nota excelente, dada por nuestro pueblo antes de cerrar el torneo político pasado, nota en la cual se sintió el estrépito cabalgar del patriotismo andante, entonado himnos a la democracia y a los verdaderos principios republicanos, y el hurra final por la salud del nuevo Cincinato que abandonando sus labores agrícolas y dejando la tranquilidad inapreciable de la vida sosegada, ha de llegar a vestir la toga de Primer Magistrado de la República.

Si hay palmas fervorosas y entusiastas que la agitación mundial bata por un pueblo en sus horas de crítico batallar por su suerte venidera, esas palmas han sido otorgadas al pueblo costarricense con merecimientos indiscutibles, por su conducta cívica de precedentes muy raros en la historia de las naciones.

El año de 1909, pues, deja en medio de la indiferencia con que le hemos visto pasar, esa cauda radiante que se manifiesta como fogaz ostenta nuestro cielo centroamericano para ejemplo de las generaciones futuras.

No traza nuestro lápiz ninguna línea egolista en este sendic; reata con orgullo lo que el pecho del patriota siente rebosar: su satisfacción propia, íntima, por la conducta noble, levantada y digna de todos nuestros ciudadanos.

Nuestra coherencia, cordial y afectuosa, vaya a unirse con las particularidades de simpatía que han legado a todos los hogares costarricenses augurando en este nuevo año cumplida y perfecta bienandanza.

Al terminar el año que nos ha abandonado, y siguiendo costumbres tradicionales, hubimos de concurrir a los festejos públicos con que nos obsequia el Comercio de San José por intermedio de la Municipalidad que también contribuye con algo.

Nuestras fiestas no han estado con el lucimiento de otros años. A ello han contribuido en primer término el mal tiempo y en segundo la situación pecuniaria un tanto difícil para la mayoría del pueblo.

Ya hemos visto que la Comisión encargada de organizar los divertimientos populares, puso gran empeño y mucha iniciativa para que las novedades ofrecidas fueran del agrado general.

Pero sus intentos se estrellaron con

tra las inclemencias atmosféricas debido a las lluvias que vinieron a impedir la expansión y el goce completos con que todos contábamos.

Sin embargo podemos decir que hemos tenido una semana completa de fiestas, aunque a medias, porque desde el día 29 de diciembre ya se habían dejado de mano las labores ordinarias y en todos los semblantes resplandecía la jovialidad y la alegría.

Fiestas largas y fiestas cortas, en que establecieron su imperio Neptuno y Eolo!

Fiestas hasta cierto punto fastidiosas que impidieron batir el record del entusiasmo a las gentes bien dispuestas!

Fiestas que a Dios gracias, han pasado con su aburrimiento y con su cortejo de fastidiosas lloviznas, para que pensemos en serio, en otra época del año más adecuada para celebrarias.

Adiós pues, — ¡oh desventuradas! — y agregáremos con el poeta: — ¡deñas siglos de los siglos, — ¡deñas vidas perdurables, — ¡vejas, el diablo os sea sordo, — ¡salud y gracia!

Las faenas agrícolas e industriales, el tráfico y todas las manifestaciones de la pública laboriosidad, han tomado otra vez su carril ordinario, volviendo cada cual a sus quehaceres, sino con la energía y actividad esperadas, por lo menos placenteros y dispuestos al trabajo.

No hubo tampoco notas de sangre que registrar en nuestras crónicas rojas y es ese otro motivo que demanda congratulación sincera para con nuestro pueblo.

Solamente una nota luctuosa, sombra fatídica del destino caprichoso, vino a empañar la entrada del nuevo año con el tono sombrío, fúnebre, del suicidio del distinguido y culto caballero don Oscar Esquivel. Ya hicimos presentes nuestros lamentos para con las familias cruelmente heridas por ese duelo social.

Por lo demás, aunque parece intentarse la repetición de los festejos el domingo próximo, bueno es que recordemos que a la en las campañas humedecidas por la lluvia fecundante, Ores con sus brazos abiertos nos está esperando para entregarnos el resto del purpúreo grano que aun corona nuestros cafetos; que las puertas de los talleres están esperando a los obreros que lo animan con sus canciones al trabajo; que Mercurio, el dios del pensar comercial y de alados pies, ha vuelto a emprender su mercantil movimiento para extender el radio de sus dominios; y que Minerva aguarda silenciosa a la puerta de sus templos la pronta llegada de sus fervientes adoradores.

La agricultura, el comercio, el taller y el estudio nos esperan ansiosos brindándonos tranquilidad, paz, armonía y riqueza.

Han terminado las fiestas: volvamos a cumplir la más grata de nuestras misiones sobre la tierra, aquella maldición lanzada desde el bíblico Paraiso terrenal — la única que distierra nuestras pesadumbres mundanas y nos da la satisfacción anhelada: ¡volvamos al trabajo!

## Favorecida CON EL premio mayor

Heredía — La señora esposa de don Luis Gutiérrez fué favorecida con el premio mayor de la lotería sorteada el sábado último.

La señora de Gutiérrez tenía nueve décimas del premio de \$ 200 0.

En esta ciudad han caído varios de los premios menores, entre el a uno de \$ 4000 vendido en una farmacia de aquí. — Corresponsal.

Si las Juntas Edificadoras de templos desean construir altares, pilas bautismales, depósitos para el agua bendita, púlpitos ó cualquier objeto de culto católico, recurren al taller de Antonio Portuéguez, frente a Las Pilas.

## Peligro en un tren

### VARIOS CONTUSOS

El tren que de esta capital salió en la noche del domingo pasado con rumbo a Alajuela y estaciones intermedias, llevaba gran número de carros de pasajeros; y como el conductor ó el maquinista calcularon que no podía con una sola máquina ascenderse la pendiente que hay después del puente del Virilla, para llegar a Santo Domingo, resolvieron dejar parte de los carros con los pasajeros cerca de la estación de San Juan.

Algún mal intencionado tuvo la imprudente ocurrencia de soltar los frenos de los carros y éstos emprendieron solos un rápido descenso hacia el bajo del río, provocando gran pánico en los pasajeros.

Cuando se percibieron del peligro que iban corriendo, algunos de ellos empezaron a tirarse de los balcones de plataformas y de las ventanillas de los carros. Entre ellos están don Cipriano Ardón y don Eloy Rodríguez, de Alajuela quienes en las caídas sufrieron algunas contusiones de consideración.

De las personas que iban en los carros no faltaron algunas condecoradas del manejo de los frenos, quienes lograron hacer funcionar los breques y detener así la marcha de los carros, con lo cual se evitaron muchas desgracias, pues estaban expuestas a volcar, se en las curvas que hay antes del puente, ó a descarrilarse.

Afortunadamente, pues, se evitó en tiempo una catástrofe que habríamos tenido que lamentar, debido a la imprudente broma de algún emparrandado.

¿Necesita usted un lavatorio de mármol, bien hecho, elegante, artístico y barato? Pregunte por Antonio Portuéguez, en la esquina de La Pila.

## 2 muertes repentinas

A las 11 de la mañana del martes anterior murió repentinamente el señor José Barrientos C., en esta ciudad.

El señor Barrientos se encontraba almorzando cuando al tomar un poco de café se fué repentinamente hacia atrás, quedando muerto.

Esto indujo a creer á varias personas que se trataba de un envenenamiento, por lo cual se dispuso hacerle la autopsia, acto que ejecutó el Doctor Barriero en el hospital á las diez de la noche de ese mismo día.

Hecha la autopsia se averiguó que la muerte fué producida por un ataque del corazón por estenosis de la arteria aorta.

Ese mismo día murió en esta capital el señor Liberato Marín, á consecuencia también de un ataque del corazón.

## Renuncias aceptadas

### Nombramientos y licencias

La Corte Suprema de Justicia, en sesión plena verificada ayer á la una de la tarde, tomó en consideración los siguientes asuntos:

Se aceptó la renuncia presentada por el señor Manuel Marín Tenorio del cargo de Alcalde suplente de Esparta y se aplazó para la próxima sesión el nombramiento del sustituto.

Se dió informe favorable en las solicitudes de Miguel Parra, Ismael Ocostrillo, Adán Aguilar y Feliciano Mendoza Orz, para que se les rebaje la décima parte de la pena de presidio que descuentan. Teniendo que practicar el Magistrado Vargas la visita anual á los juzgados de Primera Instancia de San Ramón, Puntarenas, Santa Cruz y Liberia, se nombró en su lugar al Conyuz don Ramón Loria Iglesias.

El Juez de lo Contencioso Administrativo, pidió la creación de dos plazas más en su oficina: una de escribiente y la otra de auxiliar del notificador. Se acordó recomendar la solicitud á la Secretaría de Justicia á efecto de que sea tomada en cuenta al formular el nuevo presupuesto.

Se prorrogó por tres meses más la licencia concedida á don Luis Fernández Rodríguez, escribiente de la Sala Segunda de Apelaciones, y se dispuso que continué reponiéndolo don Rómulo Zumbado Rodríguez.

### Gabinete Dental Eléctrico

EXTRACCIONES SIN DOLOR Operaciones por el procedimiento eléctrico



Dentaduras en PLADAR Trabajos en oro y coronas

del **Dr. B. MARICHAL M.** CIRUJANO DENTISTA

De las Universidades de Colombia y Habana, incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica. OFICINA: Esquina S. E. del Parque Central, frente á la Casa de Salud del Dr. Toledo López. HORAS: de 8 n. m. á 5 p. m.

## La salubridad en peligro en Río Segundo

En esta población existe una familia contaminada del mal de Lázaro.

Vive en la parte alta por donde pasa la acequia del agua destinada al abasto público y como de sus corrientes se aprovechan los lazarinos para el lavado de sus ropas y enseres de uso personal, eso constituye una amenaza para la salubridad de la población por estar expuesta al contagio.

Las autoridades de Sanidad deben fijar su atención en este detalle y remediar el mal en tiempo oportuno. — Corresponsal.

Se puede comprar EL NOTICIERO y demás revistas del día. Limón, Siquirres, Cartago y San José. — Marshall y Mc. Guinness.

## Lance

### Lesionados á cuchillo

Turrialba, 5. — En Pistanillo de San Francisco de Tuis de este capción hubo un encuentro entre Yanguero Chaves Madriz é Ismael Montero, Esquivel, del cual resultaron ambos lesionados.

El Médico del Pueblo examinó á Chaves y le encontró una herida de 14 centímetros de longitud, extendiéndose desde la primera articulación del metacarpo del dedo índice hasta dividir la articulación carpo falangial del dedo pulgar de la mano derecha. Esta lesión tardará un mes para sanar, salvo que no haya complicaciones.

También le encontró otra herida causada con instrumento cortante, de seis centímetros de longitud, en la 5ª costilla.

El Médico del Pueblo de Cartago reconoció á Montero y certifica que éste presenta una herida en una mano, que cicatrizará en dos semanas.

Con respecto al hecho declara Chaves que aconteció en casa de María Ramona Trejos fué cuando llegó Montero y le le ionó, circunstancia por la cual se vivió en el caso de defenderse y entonces dirigió á su agresor.

Montero confiesa haber lesionado á Chaves y dice que ese hecho lo ejecutó en legítima defensa. Se cree que el lance fuera motivado por los celos.

Montero fué traído aquí y enviado á la cárcel de Cartago. — Corresponsal.

## Conferencia sanitaria. Sesión de clausura

El lunes anterior celebró su última sesión la Conferencia Sanitaria Internacional de las Repúblicas americanas.

En ella se discutieron las conclusiones sobre las medidas que deben tomar los gobiernos contra las enfermedades contagiosas ó crónicas.

Se nombró el personal de la Oficina Sanitaria Internacional de las Repúblicas Americanas.

Se despidió la ciudad de Santiago de Chile para la próxima Conferencia y al Doctor Oienfuegos para presidirla. Luego cada Jefe de Delegación pronunció un discurso de despedida.

Antes y ayer estuvieron los señores Delegados de visita en las fincas que posee la United Fruit Company en Zent y B. nano y en el hospital de cura rentena de La Uvita.

## Autoridad que se niega á dar auxilio

Un amigo nuestro nos comunicó lo siguiente: Hace algunos días que vive alojada en casa del señor Alberto Montero, en San Juan, una señora sumamente pobre y sin parientes.

El lunes anterior, como á las diez de la noche, dió á luz dicha señora, naciendo muerta la criatura.

Como el señor Montero es pobre, se pidió auxilio al Agente de Policía de aquel pueblo para enterrar á la criatura.

Esa autoridad se negó á prestar el auxilio que se le pedía, alegando que no podía.

En vista de ello, un vecino caritativo dió sepultura al cadáver del niño, costeándolo todo de su bolsillo.

## Seguros de Vida Nueva Directiva

El dos de los corrientes celebró asamblea general la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida, con el objeto de nombrar Directiva para el año 1910, la cual quedó integrada del modo siguiente:

Propietarios: don Gerardo Volio y don Juan María Esquivel; Ingeniero don Juan Francisco Echeverría, Licenciado don Blas Prieto, don Apolinario Leiva, Licenciado don Luis Castro Ureña y Licenciado don Juan Bautista Fonseca G.

Suplentes: don J. Santiago Millet, don Juan Fuentes Solano, don Juan Antonio Castro y Fiscal don Luis Jiménez Bonilla.

Asistieron como 200 socios.

¿Deseará usted un mausoleo, estatuas en mármol y otros adornos fúnebres? Busque planos donde Antonio Portuéguez, frente a Las Pilas, que él se los hará más baratos que ninguna otra persona.

## Cogido

### por un automóvil

En la tarde del domingo anterior, fué cogido por un automóvil en la esquina de "La Proveedora", el niño Ramón Herrera, como de ocho años de edad.

El jovencito resultó con una lesión en la frente y una fractura en la clavícula.

Esa misma tarde fué atendido por el Doctor Zumbado, bajo cuyo cuidado ha seguido el paciente, quien está ya fuera de peligro.

El automóvil pertenece á una de las empresas de alquiler y según nos informan corría con excesiva velocidad.

## Feria de ganado. Baja de precios

Heredía, enero 5. — Con la feria de ganado efectuada hoy en esta ciudad, bajaron los precios.

Vendieron: Pío Polo 30 novillos á razón de 18 céntimos kilo.

Isaac Zúñiga, 30 novillos á 16½ kilo. Leopoldo Hidalgo, 35 á 18 céntimos. Alberto Chaverri A faro, 50 á 16½ céntimos kilo.

Agapito Rodríguez 20 á 17 cts. kilo. José María Castillo, 30 novillos á 16 céntimos kilo. — Corresponsal.

Antonio Portuéguez trabaja mas barato que nadie. Garantiza sus obras y se hace cargo de lo que en su ramo se le encomiende, ya sea por contrato ó por comisión, á precios más bajos que ningún otro empresario. Su garantía, son á satisfacción del cliente. Ocurrirá su taller, frente á Las Pilas.

## Heridos en los días de fiestas

Las fiestas que acabaron de pasar han sido una de las más pacíficas.

Como es natural, hubo algunas riñas pero comparadas con el número de otros años, resulta una proporción baja.

La policía estuvo lista en todos los casos dando seguridad á todos y haciendo justicia á todos.

Heridos tenemos conocimiento que resultaron las siguientes personas:

Miguel Angel Calderón, de 19 años de edad, soltero y vecino de esta ciudad. Fué herido en el estómago con arma cortante en la madrugada del día dos; se cura en el hospital y la herida no es de gravedad.

Aristides Arroyo Ramírez, de 19 años de edad, soltero y también vecino de esta ciudad. Herido en el hombro izquierdo con arma cortante, levemente. Lo atienden en el hospital.

### AVISOS DEL DIA

PARA LA TEMPORADA de campo. — Se alquila una casa con algunos muebles en Curridabat. En esta Oficina informarán Enero 6 al.

### AVISO

La administración de mi empresa, Aserradero y Fábrica de Hielo, en la Cuesta de Moras, que antes fué de Wolf y Cia., está desde hoy á cargo de don José Joaquín Calderón. San José, 6 de enero de 1910. — José J. Rodríguez, 15 v.

### AVISOS ANTERIORES

## Remate de gracias para

### denunciar baldíos pertenecientes al Municipio de Palmares

El 14 de enero, á la 1 de la tarde, se rematarán en el Juzgado de lo Contencioso Administrativo, mil hectáreas que pertenecen á esta Municipalidad.

El remate se hará parte al contado y parte á plazos. Para más informes enténderse con el Jefe Político de ese caserío, don Rosendo Esquivel. Diciembre 23 15v

### Finca en venta

A 20 minutos de Cartago, barrio de San Rafael, se vende una finca de cuarenta y una manzanas, de las cuales hay 25 de cafetal en buen estado y muy preparado para dar gran cosecha el año entrante; hay como dos manzanas de caña, y el resto del terreno produce magníficas papas y cereales, y una parte de potrero y muchísima leña. Tiene muy buenas aguas y abundantes, que pueden usarse en irrigación para huertas. Para pormenores dirigirse á Felipe Gallegos, en Cartago. Julio 7. 1m.

### SE VEN E

un billar, mesa de mármol con todos sus accesorios. Informes en la paupería EL BALLESTERO. Dbre. 15. 5 v. alt.

# Zelaya y sus errores

## La paz de Centro América

III

La caída del General don José Santos Zelaya de la Presidencia de Nicaragua, es la consecuencia lógica del abuso que él hizo del poder en las diversas esferas de la Administración.

No fué como quizá piensan algunos, la larga duración de su Gobierno lo que ocasionó el desprestigio que dió al fin en tierra con aquella dominación de más de tres lustros.

Los pueblos latino-americanos, no han sido por lo general muy escrupulosos en contar los años que un Gobernante permanezca al frente de sus destinos, siempre que ese Gobernante maneje con pureza los intereses que á la comunidad corresponden, empuje con mano firme el desenvolvimiento del progreso nacional, vele porque se mantenga incólume el derecho que á todos ampara, y sea siempre recto, irrepachable en la aplicación de la justicia. Gobiernos de larga duración ha habido en algunos de los pueblos americanos durante esta centuria, los cuales han recibido la consagración de la Historia por el bien que hicieron en pro de sus gobernados.

Las instituciones republicanas que restringen el período gubernativo, no han recibido golpe mortal con permitir á veces que hombres justos y patriotas hayan llevado por tiempo extraordinario, superior al que señalan los cánones constitutivos, la investidura del poder que supieron honrar con su abnegación, su trabajo y su prudencia, para gloria y provecho de la Nación que les encargó la dirección de sus destinos.

Pero cuando un mandatario olvida la alta misión que le impone el patriotismo; cuando la magia del poder le ciega, y de gerente de los negocios de la comunidad se convierte en amo y señor de cuanto abarca su apetito y sus manos, como si el país que gobierna fuera su propio feudo; cuando el derecho de los ciudadanos sufre menoscabo, y la justicia es desatendida y menoscabada; cuando el gobernante falta á la fe pública, y de sus procedimientos huye la confianza de propios y de extraños, entonces al rededor de él se va haciendo el vacío, hasta que viene el derrumbamiento, porque falta el apoyo popular, único que sostiene en las Repúblicas la sencilla armazón gubernativa.

Tal es lo que ha pasado con don José Santos Zelaya. El pueblo nicaragüense fué durante varios años paciente y sufrido para con este caudillo que hizo un gobierno de opresión y peculado; algunos pueblos vecinos experimentaron serios quebrantos por las malas artes de ese gobernante turbulento, y no faltó algún Gobierno amigo de Nicaragua que viese con sorpresa y disgusto la influencia de que en sus relaciones con él usaba aquel Presidente, con temeridad rayana en cinismo. En tales condiciones, abandonado del elemento más valioso de su país por la inteligencia, la posición social y la riqueza, y mirado con desconfianza por los demás pueblos, era indudable que al menor soplo de rebeldía que contra él se levantara, rodase por el suelo el poderío de aquel hombre, á quien habla abandonado por completo la opinión.

Larguísimo es el catálogo de hechos injustificables que forman el pliego de cargos contra el infame Gobierno del General Zelaya. Ya la historia de estos tiempos ha pregonado á la faz del mundo muchos de ellos, y poco á poco se hará la discriminación completa de aquella serie interminable de concupiscencias y atropellos.

Esperemos que se termine la obra de la revolución salvadora que acabo con aquel régimen de opresión y de abuso, y las reparaciones vendrán enseguida para aquel pueblo tan acerbamente tiranizado y explotado por el General Zelaya.

Entre tanto nosotros creemos que no se deben dejar pasar en silencio algunas falsas afirmaciones hechas por el ex-gobernante nicaragüense en los momentos que precedieron y siguieron á su caída.

Esforzado por lo inesperado y rudo de su desastre, quiso atribuir á la influencia de poderes extraños lo que fué obra del brazo de los nicaragüenses, cansados como estaban de soportar tantos desafueros. Zelaya aseguró sin rebaja, cuando ya las riendas del Gobierno se iban escapando de sus manos, que el señor Presidente de Guatemala, Lic. don Manuel Estrada Cabrera, habla dado eficaz apoyo á la revolución encabezada por los Generales don Juan J. Estrada y don Emilio Chamorro, lo cual no pasa de ser una acusación pueril y falsa, fruto de la prevención que siempre tuvo Zelaya contra aquel gobernante, á causa de no haberle querido secundar en sus proyectos nefandos de dominación y de conquista.

Además, parece como que Zelaya hubiese pretendido disculpar á última hora su impotencia contra la formidable revolución de Nicaragua, atribuyendo aquel vigor de la revolución que ponía en aprietos, á algo muy superior á lo que él creía como esfuerzo posible de sus rebeldes paisanos.

Y á fe que tenía razón para sentir esa debilidad que le humillaba: para su vanidad era muy duro aceptar que aquel pueblo, su rebano, sus parias, sus ilotas, esa chusma que le llenaba sus arcas y explotara él en pro de su ambición, se rebelase un día, y sólo ella formase un ejército capaz de arrancarle á él y á sus socios de rapiña, la enorme tajada que desde años antes deglutían en sus bocas, sin que la presa pudiese jamás saciar su enorme apetito.

Pero así sucedió: los nicaragüenses, y sólo ellos, han dado buena cuenta de su tirano; solos levantaron el pendón de la libertad en las marismas de la costa Atlántica, y con los recursos que lentamente habian ido aglomerando mientras el déspota dormía creyéndose resguardado por el terror que inspiraba, dieron el grito de reivindicación de sus derechos desconocidos, y quebraron en las manos del conculcador el bastón del Poder que habia deshonrado esgrimiéndolo como un garrote.

Sin embargo, la afirmación hecha por el General Zelaya de que la revolución de Bluefields habla sido apoyada por el señor Estrada Cabrera, no pasará de ser una falsedad infantil, sin trascendencia ninguna, sino la hubiese agravado después con la aseveración que hizo aquel ex Presidente, de que el Jefe Supremo de Guatemala le guardaba rencor, por cuanto él, Zelaya, se habla negado á entrar en una alianza que contra el Gobierno de México le habla propuesto el señor Estrada Cabrera.

Ya esto no es simplemente infantil sino maligno. Falsedad semejante — pues que tal proposición de alianza sólo ha existido en la mente vesánica del señor Zelaya — revela en éste una depravación del sentido político tan honda como dañina. Zelaya quiso, con invención tan burda, ver si dejaba en mal pie las relaciones fraternales de México con Guatemala, pues que, caído él, era necesario procurar que todo se derrumbase. "Después de mí el diluvio" se dijo á aquellos egoístas empedernidos, y para echar un borrón más sobre su fama muy comprobada de mal pa ricta centro-americano, lanzó aquel embuste con ánimo indudablemente de buscar para Guatemala la enemistad de México, y dejar en el horizonte de ambos países una nebulilla que pudiese convertirse en tormenta.

Pero se ha engañado el político de encrucijadas. El Gobierno de México sabe á qué atenerse respecto de la fe pública que merece Zelaya, el fabricante de embrollos diplomáticos con claves hurtadas y con correspondencias sustraídas, el político que aprió siempre para la consecución de sus fines la famosa regla de Tartufo: "Miente, miente que de la mentira algo queda", y sabe también el Gobierno mexicano que la lealtad del señor Estrada Cabrera en sus relaciones como Gobernante de Guatemala con los demás pueblos, nunca podrá ser desmentida, y que esa lealtad es tan grande como lo es la entereza de aquel Magistrado cuando se trata de mantener en alto la dignidad de su país.

No cerramos este artículo sin hacer, por nuestra parte, una acusación de doctrina y de civismo contra el General Zelaya.

El partido conservador gobernó en Nicaragua durante treinta años, y gobernó bien. Al partido liberal tocaba mejorar la acción de aquél, cuando vino á sustituirlo en la dirección de la política; y qué es lo que nos ha dado el partido liberal, en cuyas filas nosotros militamos? Un Presidente, jefe improvisado del partido, que vino á enriquecerse, á alzarse con el santo y la limosna, y á oprimir y vejar á cuanto valía en Nicaragua por la posición ó por las virtudes. El partido liberal nicaragüense tiene que cobrarle á Zelaya el abuso que éste hizo de su credo, y nosotros que tenemos la hora de pertenecer á ese partido, entregamos el nombre del infidente General Zelaya á la execración de las gentes honradas. La pérdida del Poder, la suspensión de sus negocios de monopolio, nada será tan terrible para Zelaya como esa acusación de la historia, en la cual se demostrará que él ha bastardeado, en su provecho personal, la alta doctrina de un partido que proclama para todos "dignidad y justicia".

Zelaya se fué al destierro; y no le vino éste por la derrota sino por la condenaación que cayó sobre él cuando le abandonó el pueblo, cansado de soportar la arbitrariedad de un hombre cuyos apetitos de mando y de riqueza se habla demostrado que eran insaciables.

Al frente de los destinos públicos, en las cinco secciones centro-americanas, están actualmente hombre patriotas. Guatemala, El Salvador, Honduras y Nicaragua ya no tendrán la amenaza del hombre turbulento que las inquietaba, y la paz se presenta asegurada, pronta á levantar su trono sobre el suelo depurado de la Patria Centroamericana.—TACITO.

ción de ferrocarril en Turrúcaros. Terreno plano, todo de agricultura y regado por muy buenas aguas. Consta de 125 manzanas.

También vendo una finca de 350 manzanas, sita en "La Vieja", San Carlos, con trapiche y potreros de ceña y cría de ganado, casi todas cultivadas y en muy buen estado. Para precio y condiciones entenderse conmigo en esta ciudad.—Ernesto Saborío. Alajuela, 19 de diciembre de 1909.

# SOMBREROS ADORNADOS

De los últimos estilos PARISIENSES y de estilos preciosos acabados de llegar.—Los que vendrá

A PRECIOS BAJISIMOS

## Calzado extranjero para niños de todas edades Y LA MAR DE NOVEDADES

### ENRIQUE RAWSON

FRENTE AL BANCO ANGLO

Cualquiera que sea

el lugar de su residencia, escribame al Apartado 179, San José, y recibirá gratis su calzado libre de porte — EMILIO ARTAVIA.—Dobre. 18.

¡ALERTA SEÑORES!

Cerca de la Estación del Pacífico, calle del tranvía, se alquila una casa grande é higiénica. Anteriormente la ocupaba el señor Boletti. Enterarse con don Carlos Wille ó en la pulpería "La Fortunita", cerca de dicha estación.—Noviembre 17. 1 m.

## El terror reina en Nicaragua

Puntarenas, enero 5.—11 a. m. Caballeros llegados anoche de Nicaragua huyendo de la anarquía que allí reina, refieren:

Que tropas de Madriz tiraron en Masaya sobre los manifestantes antizelayistas, hiriendo á 74 individuos; que en Granada, para disolver las manifestaciones, sacaron ametralladoras á las calles; que en Managua disolvieron esas manifestaciones con las bayonetas.

Madriz está exigiendo á los conservadores de Granada las monstruosas contribuciones últimamente decretadas por Zelaya; estos nieganse á pagar.

Irias es el factotum del país; tiene un cuartel bajo su mando personal y ha declarado por medio de su agente y amigo Sebastián Salinas que si Madriz admite un socio oriental en puestos públicos de importancia, no le dejará en el poder ni veinticuatro horas.

Los registros domiciliarios están á la orden del día. Fueron registradas las casas de importantes familias, entre ellas las de don Manuel Lacayo y de la viuda del General Eduardo Montiel.

El régimen de Zelaya está pesando todavía sobre el país. Irias y su círculo se imponen á Madriz por medio del terror.—Corresponsal.

A la noticia anterior debemos agregar que el Gobierno de Madriz ocupa en puestos públicos únicamente á liberales leoneses, cosa que ha disgustado al resto del país.

## Inscrito por aclamación

Un mes de vacaciones

En la sesión últimamente celebrada por la Facultad de Medicina, se acordó por aclamación y á mocion de su Presidente el doctor Zumbado, inscribir en el Catálogo de Médicos de la República al Doctor Quiñones, Delegado de El Salvador á la Cuarta Conferencia Sanitaria, cuyas sesiones se acaban de celebrar en esta ciudad.

También acordó dar un mes de vacaciones á los miembros de la Directiva, con motivo de la presente estación veraniega.

## Robo por la Soledad

En ausencia de la familia Frutos que vive cerca de los parquitos de la Soledad, el sábado en la noche se introdujeron á la casa algunos ladrones con el objeto de llevarse lo que encontraban á mano. La familia Frutos se encontraba de temporada en Orofina, de manera que no se puede saber el monto de lo robado ni la clase de objetos. El Comandante de la Policía mandó custodiar la casa, debidamente.

## Concurso de niños

El concurso de niños se llevará á efecto el lunes próximo en lugar de hoy jueves por estar aún muy malo el tiempo y muchas madres temen que se les enfermen sus niños.

La hora señalada es la 1 p. m. y el lugar el Parque de Morazán.

Habrán en lugar de dos, cuatro premios; dos que obsequiará la Comisión de Festejos y otros dos que obsequiará la Comisión de Sport.

Ya lo saben las madres en general. Varias familias de nuestra sociedad han inscrito sus bebés.

## Medicos de nuevo en sus puestos

Se ha hecho cargo de nuevo de Médico del Pueblo del circuito Oriental de este cantón el doctor don José María Barriounevo, quien después de algunos días de permanencia en la ciudad de Grecia con su señora esposa, ha vuelto á esta capital.

El doctor don Santiago Zamora que desempeñaba el puesto del doctor Barriounevo, tomó posesión de su puesto de Médico del Pueblo del cantón de Grecia, medicatura que anteriormente tenía á su cargo el Dr. Barriounevo.

Aprovechamos esta oportunidad para presentar nuestro saludo al doctor Barriounevo y nuestros respetos á su señora esposa.

## Temporal Amenaza destrucción

Vara Blanca, diciembre 31.—Tenemos ocho días transcurridos de estar azotados por las fuertes lluvias acompañadas de vientos bastante temibles, y sin esperanza de que semejante temporal termine, para que las faenas cotidianas continúen y nuestro pánico termine.

El aumento de los manantiales nos da á conocer el estado amenazante de los ríos en las bajuras.

Las habitaciones, que son de madera, se valencian por los fuertes vientos á tal estado que se confunde con temblores.

Por tales borrascas no ha sido posible conocer la situación del camino y demás habitaciones.

Esperamos ansiosos la terminación de esta tempestad y que no haya desgracias personales ni interrupción en nuestra única vía.—Corresponsal.

## Premios cambiados ayer

En la Tesorería fueron cambiados ayer los siguientes premios del último sorteo de la lotería:

Un quinto del mayor por don Luis Campos Zamora.

Dos quintes del de ocho mil colones por el señor Juan B. Barrantes.

Todo el de cuatro mil por don Juan Zúñiga B.

Uno de los de mil por don Ezequiel Ballesteros.

## CRONICA

### Matrimonio

En atenta esquila se nos comunica lo siguiente:

"Petronila Luna v. de Matarrita tiene el honor de participar á Ud. el próximo matrimonio de su hija Hortensia con el señor don Benjamín Artavia J. y de invitarle á la ceremonia que se verificará á las 7 p. m. del día 9 del corriente en su casa de habitación sita en la Avenida 6a. Oeste, 25 varas al Este de la 2a. Sección de Policía.—San José, enero de 1910".

Haciendo votos por la felicidad de la futura pareja, rendimos las gracias por la atención.

### Fijese Ud.

La Botica Universal es la que despacha las recetas con drogas muy puras y precios muy bajos. También la que vende lo más bueno, lo más fresco y la más barata.

### Epitafio

Aquí yace Juan Badía, un infeliz que murió porque su esposa, una arpía, tal paliza le metió que falleció al otro día. Todo porque no quería darle OAMIA de Rigaud.

### Vistas para hoy

Sala 1a.—Venancio Monge contra Miguel Porras y otro, á las 1 p. m.

Ocurso, Alberto González Soto, á las 3 p. m.

Sala 2a.—Enrique Blanco Izaba, (homicidio), á las 2 p. m.

Casación.—Lucas D. Alvarado contra José Fermín Meza Murillo, (oral), á las 1 p. m.

Mariano Agüero Fallas y Juana Castro Rojas contra Rafael Hidalgo Amador, (civil), á las 2 p. m.

### La lucha

No existe lucha por conseguir buenos

## para SEÑORAS

nos papeles, desde que Costa Rica cuenta con la nueva Imprenta del Comercio. En ella se encuentra todo, es un verdadero almacén de papelería.

Los clientes gozan con hacerle sus encargos. Del Carmen 25 varas al Norte. Apartado 497. Teléfono 220

## Reina de las fiestas de cada día

Como estaba anunciado, las Reinas del Día presidieron los juegos y demás festejos que se hicieron durante el día de su Reinado. El primero, la señorita Rodríguez, presidió la corrida de toros, y la señorita Isabel Fernández, los juegos atléticos, en representación de la señorita Rodríguez, bastante cansada del baile.

El segundo día la señorita Enriqueta Oreamuno, Reina por Cartago, presidió todos los festejos. El tercero le tocaba á la señorita Odili González, pero la muerte de don Oscar Esquivel le impidió el poder asistir á las fiestas durante ese día. Lo hizo en su lugar la Reina del cuarto día, señorita María Cristina Cabezas Reina por Alajuela, siendo reemplazada en el cuarto día por la señorita Abigail Víquez, representante por Heredia.

### Las Carrozas

Las tres que salieron de la Municipalidad, la Comisión de Festejos y la de don Antolín Chinchilla representaban á Costa Rica de la Comisión; la Comisión de Sport, la Municipal, y Nuestros Indígenas fué la obsequiada del artista Chinchilla á la Comisión de Festejos.

En la carroza Costa Rica representaba á San José la señorita Herminia Lizano; á Cartago, la señorita Leila Bolandi; á Alajuela, la señorita María Cristina Cabezas y á Heredia la señorita Abigail Víquez. El Guacacaste estuvo representado por el estimable joven don Claudio Pérez.

La Comisión de Sport fué representada por la señorita Isabel Fernández, señorita Ofelia Bolandi en representación de la señorita Claudia Carranza y Mias Z en representación de la señorita Margarita Montealegre, (Sria.)

Los premios no se adjudicaron sino hasta el domingo próximo que será el día en que se hará el desfile en toda regla llevando el número 1 la Carroza Costa Rica.

## Robos de ganado y dinero

San Mateo, enero 5.—En días pasados le robaron al señor José Vargas Alvarado una vacuilla que tenía encerrada en un potrero de esta jurisdicción.

Desde la fecha en que se cometió ese abigeato, el perjudicado inició una averiguación y ayer dió con el semoviente, el que se hallaba en poder de otra persona á la cual le habla sido entregado en calidad de depósito.

El indiciado no ha sido encontrado y se cree que se haya marchado para San Carlos á donde pensaba ir á cambiar ó vender el animal.—Corresponsal

Grecia. 5.—A fines del mes pasado, el señor Salvador Murillo Bolaños, vecino de Alajuela, alquiló una bestia de su propiedad para un viaje á esta ciudad. Es el caso que habiendo llegado aquí la persona á quien hizo tal alquiler, se embriagó y vendió en diez colones el caballo.

Murillo tuvo noticias de ese trato y dió parte al Agente Principal de Policía de Alajuela. El Jefe Político de este cantón detuvo al vendedor y lo puso á la orden del Alcalde.

El indiciado desconoce la carta de venta, dice no haberla otorgado, pues alega que tanto la firma como la rubrica que la cubre no son suyas.

Por estar el reo gravemente enfermo fué trasladado al hospital y por tal razón se presindió de enviarlo al Juez del Crimen de Alajuela.

Cartago, 5.—En uno de estos últimos días llegó Jesús Mora, cuyo segundo apellido se ignora, á un establecimiento situado en Cot, donde empezó á tomar licor al extremo de embriagarse, quedando luego dormido en una banca.

Habiéndose despertado notó que le faltaban sesenta colones, sin sospechar quien fuera el autor de ese hurto.

Practicada la investigación del caso, el juez del Crimen libró orden de captura contra dos individuos y una mujer que aparecen como indiciados, uno como autor, el otro como encubridor y la dicha mujer también como encubridora.—Corresponsal.

### Lustrina

Es la mejor preparación para dar brillo á los pisos y muebles y los conserva de la polilla. Este componente preparado por Vicente González P. está de venta en la "Industria", de la casa del Colegio de Señoritas á ochenta céntimos libra.—Diciembre 2.

### APROVECHAD LA OCASION

Por tener que ausentarme del país vendo una finca á 15 minutos de la esta-

# La Emulsión de Scott

CURÓ Á ESTA  
SEÑORITA DE

## Tuberculosis Pulmonar



BENITA SANTANA GONZALEZ

"Sería una ingrata si no escribiera estas líneas en prueba de gratitud á los inventores de la EMULSION DE SCOTT, por lo mucho que por mi salud ha hecho este remedio y también para que mi experiencia sirva para evitar á otras madres los sufrimientos é inquietudes que pasó la mía con motivo de mi larga y penosa enfermedad.

"De la edad de 16 años principié á sentirme mal del pulmón derecho. Comía poco y en general mis fuerzas se agotaban día por día. Al principio no se dió mucha importancia á mi malestar hasta que una noche arrojé una gran cantidad de sangre. Mi madre alarmada, como era natural, mandó inmediatamente por el médico, quien diagnosticó mi enfermedad de TUBERCULOSIS PULMONAR.

"Al oír mi buena madre tan terrible sentencia, llamé otros médicos en consulta los que confirmaron lo que había dicho el primero. Por indicación de los médicos empecé á tomar la Emulsión de Scott. Al principio tomaba cuatro cucharaditas al día aumentando las dosis progresivamente hasta que llegué á tomar de seis á ocho cucharadas soperas diariamente. Desde las primeras dosis empecé á notarse un gran alivio en mi enfermedad y hoy gracias á Dios y á la Emulsión de Scott estoy completamente curada sin haber tomado ningún otro remedio."

BENITA SANTANA GONZALEZ,  
Calle de Independencia No. 1357,  
Buenos Aires, República Argentina.

Sin esta marca ninguna es  
legítima.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK



"Vista en el Torres", "Interior" y "Grupo de Amigos".

Los premios serán entregados el próximo sábado á las 8 de la noche en el local del club, para cuyo acto se organiza una ligera fiesta.

Desde ese momento quedará abierta la exposición de los trabajos hasta el domingo 16 del corriente, fecha en que será clausurada celebrándose con un baile en el salón del club.

En los escaparates de "La Moda Elegante" se exhiben los premios de este certamen.

## El Pelayo

SERVICIO ESMERADO EN ARTICULOS DE COMESTIBLES Y CANTINA.  
LA PUEBLA.—San José, diciembre 2 de 1909.

## Captura

de un reo de homicidio. Confiesa el crimen

Trinidad Abarca Salas, de 50 años de edad, sentenciado en el Juzgado del Crimen de la provincia de Anjuela á descontar ocho años de presidio en la isla de San Lúcas, en el proceso que se le siguió por el crimen de homicidio perpetrado en la persona de José María Bogantes, acaba de ser capturado en Puntarenas.

El hecho ocurrió á las siete de la noche del 20 de mayo de 1906 en Carrillos del cantón de Poás, en la calle pública frente á la casa de Tranquilino Valverde en donde á la sazón se verificaba un baile; fué presenciado por Manuel Salazar y Rafael Rojas, quienes refieren que habiendo entrado en riña Abarca con Bogantes, armados ambos de cuchillos, sin que se hubieran causado daño; que el primero Abarca se retiró hacia la calle, pero en seguida volvió y disparó á quemar ropa un balazo sobre Bogantes que se encontraba sentado de cuclillas, muriendo pocos momentos después.

El Médico del Pueblo de Alajuela reconoció el cadáver y practicó la autopsia correspondiente, con este resultado:

El proyectil se introdujo en la cavidad torácica, por el espacio que mediaba entre la primera y segunda costillas del lado derecho, dividió el lóbulo del pulmón derecho, la aorta ascendente, la arteria pulmonar y la base del lóbulo superior del pulmón izquierdo, saliendo por la escápula del mismo lado.

Tal herida, según dictamen facultativo, fué necesaria é instantáneamente mortal.

Abarca se mantuvo ausente en el juicio y por tal razón fué declarado rebelde. Este reo fué llevado al Juzgado del Crimen de Alajuela y allí dió su primera declaración, confesando el crimen que se le atribuye.

## Sombreros

DE PITA FINOS.—Han llegado á Las Novedades

Nov. 24. 2 m.

### AVISOS ECONOMICOS

#### En venta ó alquiler

Las dos casas que ha estado ocupando el señor J. E. Hitchcock, situadas frente al jardín de las señoritas Carmiol. Entendarse con Pedro Durini, 8a avenida Este. No. 182 Enero 6 1m.

#### SE VENDE BARATO

un caballo de silla para mujer y hombre con garantía de muy buenas condiciones. Informes en la caballeriza del señor Manuel Hernández, donde puede verse. Enero 6 8 v.

#### SE ALQUILA

La higiénica y cómoda casa que ocupaba frente á los tanques de la cañería don Percy Scott. Don Francisco B se informará Enero 6 10 v.

#### A los empleados publicos

Pronto tocarán fajas y hay que prevenirse con tiempo. Yo le vendo, á uno que quiera trabajar, una finca muy buena y muy barata. Consiste de 130 manzanas más ó menos, dividida en tres lotes. En la actualidad hay como sesenta manzanas de maíz y frijoles á esquilmo, que dan buena renta. 2 manzanas de café en buen estado y como 7 de potrero gengibrillo. Item más, una confortable casa de habitación con una muy bonita arboleda. La finca está á cinco minutos de la iglesia de Pacaca, y si se vende es por que su dueño no puede administrarla. Para mas datos los daré don Gordiano Fernández en San José. Muy poco al contado, y el resto á plazos. Infórmese porque es una ganga!!!—No viembre 30—1 m.

Vendo nuevamente mi casa de habitación. AUBRY, licorista. Diríjase á don Fernando Montecalere. Depósito de maderas del señor Vital.—Diciembre 11. 30 v.

SE ALQUILA una casa grande, cómoda, con hortaliza. Está situada á 250 varas al Sur del Fondo 50 antes de llegar á Las Pitas. Entendarse con Francisco Origgí—Diciembre 23.

#### A. Landergren

participa á su clientela que los servicios de su fustería y carrocería, se atenderán como siempre con prontitud y esmero, y que mientras dure la construcción de su casa, el servicio se atenderá en el interior de la misma. Afuera hay un timbre, con su correspondiente aviso para anunciarse. Abril 12. 6 m.

— TIP. DE EL NOTICIERO

Supresión de las inyecciones.  
Tratamiento el mas facil y el mas discreto.



Exigir la firma:

*Midy*  
sobre el rótulo.

## CURACION RAPIDA y RADICAL

de los flujos antiguos ó recientes

Cada cápsula lleva el nombre



Desconfiar de las Falsificaciones.

Cada cápsula lleva el nombre



PARIS, 8, Rue Vivienne y en todas las Farmacias.

## VINO DE PEPTONA

CHAPOTEAUT

Peptona adoptada por el Instituto Pasteur.

FORTIFICANTE RECONSTITUYENTE

Especialmente RECOMENDADO

á LOS CONVALESCIENTES ANÉMICOS NIÑOS SEÑORAS ANCIANOS

PARIS, 8, Rue Vivienne y en todas las farmacias.



## PARFUM CAMIA



V. RIGAUD · PARIS  
En todas las buenas Perfumerías.

## VINO Y JARABE DE DUSART

al Lactofosfato de Cal

EL JARABE DE DUSART se prescribe á las nodrizas durante la lactancia, á los niños para fortalecerlos y desarrollarlos, así como EL VINO DE DUSART se receta en la Anemia, colores palidos de las jóvenes, y á las madres durante el embarazo.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.



## ELDERS Y FYFFES LTD.

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón y Bristol en 17 días. Salen de Limón cada quincena.

Pasaje — de primera á Bristol ..... £ 20

— ida y vuelta... — 38

A las familias que tomen cuatro pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los Sub Agentes SASSO & PIRIE SAN JOSE Administrador E. J. Hitchcock.

## SOMBRERERIA VENETA

Tengo el gusto de anunciar á mi numerosa clientela que HE ORGANIZADO un magnífico TALLER DE SOMBRERERIA, con formas de las mas modernas, tanto de

Bombres como de Señoras y Señoritas, y se línen sombreros de paja de cualquier calidad. Además, se hacen sombreros para vender al por mayor al COMERCIO

á precios ventajosos

No está de mas advertir al público, que en este nuevo taller se trabaja con la mayor puntualidad y garantía en la entrega de los TRABAJOS

Estando á la orden del público en la AVENIDA 1a. ESTE, 25 varas al OESTE del Mercado, contiguo á LA CABALLERIZA de don Adolfo Saenz.—San José, octubre 8.

Apartado 605. VITTORIO PAGLIARINI

Taller completamente moderno y de buen gusto



Fabricamos especialidades hechas

con el jugo NATURAL DE frutas ESCOGIDAS

Calle 5a. Sur 289

Detras del Colegio de Señoritas-San José

## BREVAS "LA CAVALIER" y "LA CORONA"

MUESTRAS GRATIS donde W. Steinvorth & Hno.

S. 19

## CERVECERIA TRAUBE

Fábrica de Cerveza y Aguas Gaseosas

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

Cervezas { Negra "MARCA ESTRELLA" LAGER BIER Doble SENCILLA (Blanca y Negra)

Refrescos { CREAM SODA, Zarpaparrilla Limonadas, Kola, Ginger Ale

Especialidad de la casa

KOLA DOBLE Y KOLA CHAM

A los dueños de Zapatería y particulares

## El Almacen de Materiales de Antonio Carboni

Acaba de ser reforzado por un inmenso surtido de CUEROS y otros artículos, especialmente BETUN de todas clases y precios, principiando por el BETUN «CROMAL» que da un brillo como charol, y mantiene el cuero fuerte, á precios bajos por mayor y menor. PARA CONVENCERSE se aplica UNA VISITA.